



Equipe locale Aubenas/CCBA

PROJET PARTENARIAL SEMAINE BLEUE du 6 au 12 octobre 2025

« Racontages : témoignages de vie en regards croisés »

Exposition photographique et documentaire vidéo

I Présentation du projet

Dans le cadre de la semaine bleue 2025, nos deux associations, « CFDT Retraités, union locale des retraités d'Aubenas et sa région » et « Les petits Frères des Pauvres, comité local d'Aubenas/CCBA » ont souhaité se retrouver pour proposer au public un documentaire vidéo et une exposition photographique ayant pour thème la mémoire humaine vivante et sa transmission.

L'objectif est de faire partager la mémoire professionnelle ou personnelle de personnes âgées, domiciliées dans notre territoire, avec des plus jeunes notamment, faire témoignage de leurs expériences et, ainsi, dire ou déposer auprès d'eux et du public, ce qu'ont été leurs passions, leurs apports à la vie sociale, leurs découvertes sur la nature humaine ou leurs luttes pour une vie meilleure en fraternité et en partage. Autant de valeurs portées par nos deux associations.

Nous avons fait le choix de privilégier un aspect artistique dans ce travail de mémoire, afin que le produit réalisé soit exploitable non seulement à l'interne de nos deux associations, mais aussi sur le territoire de l'Ardèche (médiathèques, bibliothèques, centres socio-culturels, lycées ou collèges, Résidences Autonomies ou Ehpad), en région Auvergne-Rhône-Alpes (équipes locales des Petits Frères des Pauvres, structures syndicales), voire au national. Pour cela nous avons fait appel à des professionnels, artistes reconnus du territoire et notre choix s'est fixé sur l'un d'eux, en la personne de Justine COLLOMB, artiste photographe – vidéaste.

II Déroulé du projet

Le déroulé de cette action se fait autour de rencontres individuelles avec des personnes âgées qui en sont le centre.

Certaines, qui les ont exercés très tôt (dès l'âge de 14 ans), témoignent de métiers ou d'activités anciens qui ont fait la renommée de notre territoire, soit dans l'industrie : le moulinage de la soie naturelle puis du fil artificiel, les mines de charbon, soit dans l'agriculture: la construction et l'entretien d'ouvrages en pierres sèches (faysses, calades).

D'autres rencontres individuelles et collectives permettent à des personnes accompagnées par Les Petits Frères des Pauvres et certains bénévoles de partager ce qui a aussi compté dans leur vie. Les thèmes de ces échanges sont alors plus larges et touchent aussi bien à leurs intérêts artistiques que leur mémoire de vie ou leurs traditions familiales.

Durant ces rencontres préparées en amont par nos deux associations, les interviews sont réalisées par des jeunes d'un groupe local « Les Radieux Actifs », et enregistrées et filmées par Justine Collomb. Cet angle de vue intergénérationnel permet de valoriser l'apport de ces témoignages pour les personnes du temps présent, l'objectif étant que chaque personne participant à ce projet soit écoutée, entendue et mise en valeur.

L'exposition photographique ainsi que le documentaire vidéo sont conçus dans le but de cette valorisation positive de la personne qui a transmis sa mémoire. Hormis les photos, pourront être adjoints à l'expo, de courts textes, des images de lieux ou d'objets ayant été supports ou moteurs pour la prise de parole des personnes.

III Mise à disposition du public du travail artistique réalisé :

Le cinéma « Le Navire » d'Aubenas a donné son accord pour accueillir l'exposition photographique et diffuser en projection le documentaire vidéo.

- L'exposition sera accrochée le lundi 6 octobre en fin de journée et restera exposée a minima jusqu'au 12 octobre, et éventuellement plus tard.
- Le documentaire sera projeté le mardi 7 octobre à 15h en salle de cinéma et une deuxième fois le jeudi 9 octobre à 20h. Cet horaire supplémentaire nous permettra de toucher les personnes qui travaillent et ne sont pas libres l'après-midi.

IV Valorisation de ce travail documentaire et artistique et attentes :

Nous avons pour objectif, à terme, en exploitant sur plusieurs mois ce travail, de faire connaître l'existence de nos deux associations sur tout le territoire de la Communauté de communes du Bassin d'Aubenas (28 communes) et d'en valoriser les actions, d'établir de plus nombreux partenariats locaux et de toucher plus de personnes, dont des personnes bénévoles potentielles pour les PFP.

De même, nous espérons par cette démarche, sensibiliser le public, dont les plus jeunes, à la situation des personnes âgées, isolées ou non, et au bénévolat partant du principe qu'il n'est jamais ni trop tôt ni trop tard pour prendre soin de son entourage social proche...

V Budget :

Le budget global de réalisation de l'exposition photographique et du documentaire vidéo s'élève à 5236 euros, cofinancé par nos deux associations. Une demande de subvention de 23,6 % a été présentée au Conseil Départemental.

Site pour visionner certains des travaux de Justine COLLOMB

<https://www.flickr.com/photos/147257216@N05/albums/>

Chaque album correspond à un projet et à une exposition.

<https://www.youtube.com/@justinecollomb1517>

Ainsi que celui de quelques-uns de ses films photographiques :

